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Виктор БАРАНЕЦ

А украинские 
истребители даже 
сопроводили 
американские 
самолеты 
в качестве охраны.

Сводки о полетах 
самолетов НАТО у 
российских границ 
мелькают все чаще. 
И количество пере-
растает в качество - 
их (по данным Ми-
нобороны РФ) за 
последние 6 лет ста-
ло больше в 8 раз! Не-
вольно напрашивается 
сравнение с 1941 годом, 
когда накануне войны 
истребители люфт-
ваффе прямо роились 
у советских кордонов. 
А сейчас рекордсмены 
по этой части - бомбар-
дировщики США.

И вот что поражает 
особенно. Если раньше 
они входили, например,  
в небо над Черным мо-
рем со стороны евро-
пейских членов НАТО, 
то теперь - с территории 
Украины. 

Сразу 3 американ-
ских стратегических (!) 
бомбардировщика В-52 
(между прочим, носите-
лей ядерных бомб) выш-
ли к Крыму под при-
крытием истребителей 
Украины. То есть укра-
инские летчики помо-
гали американцам отра-
батывать заходы на удар 
по Крыму. Подставляли 
«мишень» для пристре-
ливания.

Навстречу этой стае 
тут же вылетели истре-
бители ВСК России, за-
ставив самолеты США  
и Украины развернуть-
ся.

По этому случаю ко-
мандование ВВС Укра-
ины захлебывалось 
от восторга: «Амери-
канские ракетоносцы 
B-52H и украинские   
истребители МиГ-29 
и Су-27 не на шутку 
взволновали россий-
ских оккупантов, кото-
рые на перехват подня-
ли сразу 8 истребителей 
(4 Су-27 и 4 Су-30) и 
привели в полную бо-
евую готовность ПВО 
Южного военного окру-
га». Что можно сказать 
на это ехидное мелко-
душие киевских ко-
мандиров, которые на 
сопровождение В-52 по-
слали два еле собранных 
из «чужих» запчастей и 
еще кое-как способных 
летать истребителя? Что 
российские дежурные 
силы ПВО должны бы-
ли смиренно наблюдать 
за маневрами бомбар-
дировщиков США у на-
ших границ?

И еще одна злорадная 
похвальба минобороны 
Украины: «Этим успеш-
но воспользовались 

самолеты-разведчики 
НАТО, получив всю 
информацию о ПВО ве-
роятного противника». 
Как говорится, «Оста-
па несло», ибо даже са-
мый бестолковый спец 
хорошо знает, что «всю 
информацию о ПВО 
противника» получить 
нельзя: российские РЛС 
в Крыму не работают 
одновременно, дабы не 
разоблачить себя.

Ну а какой же был 
смысл всей этой де-
монстративной затеи? 
В Минобороны Укра-
ины, в Пентагоне от-
вечают в один голос: 
«Полет проходил с це-
лью отработать боевое 
слаживание украинской 
и натовской авиации. И 
подобные полеты будут 
повторяться». Для чего? 
Ответ американцев пря-
мой: «Проверялись воз-
можности союзников и 
партнеров по НАТО для 
сдерживания России».

А вот тут позволь-
те поразмышлять. Ва-
шингтон и НАТО от 
«озабоченностей» Мо-
сквы по поводу таких 
вылазок никаких выво-
дов не делают. Наобо-

рот, давление усилива-
ется. А не пора ли нам 
сделать симметрич-
ные шаги? Например, 
в целях «сдерживания 
агрессивности США» 
и «защиты демократии 
в странах Латинской 
Америки» передисло-
цировать в Венесуэлу 
или на Кубу пару на-
ших стратегических 
бомбардировщиков? 
Помните, в прошлом 
году Россия прислала 
в Венесуэлу всего лишь 
транспортный самолет 
с нашими военными 
инструкторами? Сколь-
ко паники в Вашинг-
тоне было! За валидол 
хватались! Так, может 
быть, пришла пора 
«зеркальной ответки»? 

Пока бомбардировщи-
ки США только «при-
целиваются» к Крыму…

А Украину можно не 
«сдерживать». Серьез-
ных намеков киевские 
товарищи все равно 
не понимают, трубя о 
«российской агрессии» 

по поводу и без. Про-
ще подождать, когда их 
последние истребители 
сами рассыпятся на аэ-
родромах от древности.

Но украинский вос-
торг от возможной бом-
бежки Крыма придется 
запомнить.

Картина дня: человек с ружьем

Роман ГОЛОВАНОВ

Киевские политики выдали 
новую «историческую 
сенсацию».

К древним украм, вырывшим Черное мо-
ре, добавилась еще одна историческая за-
гадка. Оказывается, именно Киев принес 
цивилизацию в Россию. Такое открытие 
сделал глава МИД Украины Дмитрий 
Кулеба в интервью Радио «Свобода».

- Мы должны четко и прямо вслух гово-
рить, что цивилизацию на значительную 
территорию России принесла Украина, укра-
инцы, они приезжали туда, строили хозяй-
ство, леса превращали в поселки и города, 
строили экономику, - сказал глава МИД.

За разгадкой мы обратились к историкам. 
Этнические украинцы и правда осваивали 
Дальний Восток и Сибирь. Точно так же, 
как русские, белорусы и другие народы 
Российской империи, СССР. Да, монахи из 
Киева когда-то ездили по всей русской зем-
ле, проповедуя православие. Но тогда они 
знать не знали, что их запишут в украинцы.

- В той эпохе, о которой говорит Кулеба, 
не было Украины, - сказал «КП» историк 
Армен Гаспарян. - Земли эти назывались 
Малороссией. И никто не забывал о вкладе 
малороссов. Например, о трудах канцле-
ра Российской империи Александра 
Безбородко - уроженца земель нынешней 
Украины. Только и его за глаза называли 
«хитрый малоросс», а не «хитрый украинец». 
Тогда никто не делил подданных империи по 
их месту рождения. Везде была Россия. И 
созидательная миграция работала в обоих 
направлениях. Например, Донбасс отстраи-
вали всей страной. Или Днепрогэс и прочие 
индустриальные гиганты Украины, которые 
нынешние киевские власти во многом раз-
воровали или угробили. Большинство горо-
дов современной Украины тоже основаны 
русскими царями - и Одесса, и Харьков, и 
Днепропетровск. Эти факты должны объе-
динять наши государства, а не сеять рознь.

«Цивилизацию 
в Россию принесли 
украинцы!» 
А может, наоборот?
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Киев в восторге:

Бомбардировщики США 
отрепетировали удары по Крыму

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сергей ШОЙГУ:
Раньше они разведывали, 
а теперь отрабатывают 
ракетные атаки

Министр обороны России Сергей Шойгу уже заявил, 
что в последнее время самолеты НАТО стали выполнять 
тренировочные вылеты с имитацией ракетных ударов по 
российской территории. Такая практика НАТО настора-
живает, отметил он. И добавил, что раньше самолеты 
НАТО появлялись у наших границ реже, и это были в 
основном разведывательные полеты. А сейчас начались 
регулярные полеты и заходы с тренировкой, имитацией 
нанесения ракетных ударов, в том числе с применением 
большого числа самолетов.

Этим 
кадром 

страшно гордятся 
в Киеве: украинский 

истребитель МиГ-29 (снизу) 
сопровождает американский 

бомбардировщик В-52 (сверху) 
для отработки удара по Крыму. 

Как ребенок в песочнице: 
«Сейчас позову 

взрослого дядю...»

Главный дипломат Украины 
Дмитрий Кулеба оказался 
еще и плохим историком...

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m





Россия
www.kp.ru6  08.09.2020 

Анна ДОБРЮХА

Глава Роспотребнадзора 
рассказала о распространении 
коронавируса в нашей стране.

- Этот год точно войдет в историю 
эпидемиологии - к нам пришла со-
вершенно новая инфекция, которая 
вызывает болезнь с непонятным па-
тогенезом (механизмом развития и 
проявлений. - Ред.), - начала свое 
выступление глава Роспотребнадзора 
Анна Попова на XII Всероссийском 
интернет-конгрессе по инфекци-
онным болезням, организованном 
Центральным НИИ эпидемиологии. 
Главный санитарный врач напом-
нила, что изначально от китайских 

коллег шла информация, что мы 
столкнулись с очередным антро-
позоонозом, то есть заражением от 
животных, где «человек является ту-
пиком», то есть между людьми ин-
фекция не передается. Потом ока-
залось, что еще как передается, да к 
тому же бьет не только по легким - 
выяснилось, что это системное забо-
левание, поражающее кровеносное 
русло, рассказала Попова.

Глава Роспотребнадзора впервые 
озвучила, у какого количества жи-
телей нашей страны зафиксирован 
ковид: 0,6%. При этом во многих 
регионах не преодолен и полупро-
центный порог, в то время как в дру-
гих цифра превысила 2,5% населе-
ния. Россия занимает первое место 

в мире по охвату тестированием на 
коронавирус из расчета на 100 ты-
сяч населения, с гордостью отметила 
Попова. Всего у нас проверены на 
коронавирус более 38,7 миллиона 
человек.

Главное, чего ждет санэпидслужба 
и все мы, - создание иммунной про-
слойки, или «подушки», благодаря 
которой идут на спад все эпидемии. 
Считается, что таковая начинает га-
сить раскручивание заболеваемости 
при 50 - 70 процентах людей с имму-
нитетом. Главный санитарный врач 
рассказала, что последние данные 
показывают: в разных населенных 
пунктах количество людей с имму-
нитетом к «короне» очень разное - от 
4,3 до 50,2% (!). Где живут счастлив-

чики, которые ближе всех к появле-
нию иммунной «подушки»? Оказы-
вается, в Калининграде.

Есть и печальные факты. Выясни-
лось, что за время эпидемии у нас 
возникло 1988 очагов вспышки в 
коллективах, из-за этого пострада-
ли 65 тысяч человек. «Среди таких 
очагов 985 имели место в медицин-
ских организациях, это очень мно-
го», - подчеркнула Анна Попова. И 
признала: такой высокий показатель 
заболеваемости ковидом в больницах 
говорит о недоработках госпиталь-
ных эпидемиологов.

Пандемия

Анна ДОБРЮХА

Разработчики новой 
прививки опубликовали 
результаты своих 
исследований 
в самом престижном 
медицинском журнале.

Первая в мире вакцина про-
тив коронавируса  - российский 
препарат «Спутник V»  - зареги-
стрирована 11 августа. И одна 
из главных претензий к ней бы-
ла - «скрытность» разработчиков. 
По золотым научно-медицинским 
стандартам результаты исследо-
ваний полагается обнародовать 

в международных рецензируе-
мых журналах. Публикация в 
них означает, что работу созда-
телей препарата, в первую оче-
редь данные о безопасности и 
эффективности, проверили и 
одобрили независимые высо-
коквалифицированные научные 
эксперты. Так и произошло со 
«Спутником V» - публикация об ис-
следованиях вакцины появилась 
в научно-медицинском журнале 
«Ланцет» (The Lancet).

- Это один из самых престиж-
ных биомедицинских журналов в 
мире, и считается, что для иссле-
дователей большая честь, если 
их работа принимается к публи-
кации, - говорит эксперт по ис-
следованиям, разработке и 
регистрации лекарственных 
средств кандидат медицин-
ских наук Николай Крючков. - 
В мирное время от момента по-
дачи статьи до ее появления в 
журнале обычно проходят многие 

месяцы, в среднем около года. 
Сейчас ситуация другая. Статьи 
про вакцины от коронавируса рас-
ходятся как горячие пирожки. И 
такие научные работы опублико-
вать легче, чем обычно. Тем не 
менее очень здорово, что разра-
ботчики «Спутника V» удачно вос-
пользовались шансом. Благодаря 
этому развеяны слухи о низком 
качестве исследований и самой 
вакцины.

- Исходя из публикации, мы те-

перь достоверно знаем, что ис-
следовались и безопасность, и 
иммуногенность, то есть способ-
ность вызывать иммунный ответ, - 
поясняет Николай Крючков. - Для 
прививки используются две дозы 
вакцины. Первая - иммунизирую-
щая, вторая  - бустерная, усили-
вающая иммунный ответ. Благо-
даря этому после второго укола 
новой вакцины уровень антител к 
коронавирусу у пациента значи-
тельно выше, чем после обычных 
разовых прививок и чем у пере-
болевших ковидом.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.
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worldometers.info 
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У экспертов еще остается несколько 
важных вопросов, для ответов на ко-
торые нужно дождаться завершения 
3-й фазы исследований новой вакцины 
(их окончание запланировано на конец 
2020 - начало 2021 года).

1 Как будут переносить прививку паци-
енты в возрасте и/или с хроническими 

заболеваниями. «В «Ланцете» опубликованы 
результаты испытаний на здоровых молодых 
людях, из которых две трети мужчины, - уточ-
няет Николай Крючков. - А в главной группе 
риска тяжелых осложнений ковида пожилые 

и лица с хроническими заболеваниями». В то 
же время, даже если прививать будут только 
молодежь и людей среднего возраста, это все 
равно создаст серьезную иммунную прослой-
ку и снизит угрозы для старшего поколения, 
отмечает эксперт.

2 У добровольцев исследовали иммунитет 
максимум через 42 дня после перво-

го укола. Уровень иммунной защиты был в 
среднем хороший, но какая иммунная за-
щита сохранится через 3, 6 месяцев и т. д., 
пока данных нет. Над этим стоит подумать в 
будущих исследованиях.

Коронавирус из-
менил нашу жизнь. 
В Амстердаме, 
чтобы отведать 
блюда от крутого 
шеф-повара, прихо-
дится идти на стади-
он - там на свежем 
воздухе на боковых 
дорожках вокруг 
футбольного поля 
расставили столики. 
Социальная дистан-
ция - одно из самых 
верных средств про-
филактики ковида. PI

ET
ER

 S
TA

M
 D

E 
JO

N
G

E/
EP

A/
ТА

СС

В России нашли один город, 
где антитела к ковиду есть у 50% жителей

КОНКРЕТНО
Вот другие тезисы выступления.
 ✓ Около 3 млн россиян, которые кон-

тактировали с больными ковидом, на-
ходились под наблюдением. Сейчас на-
блюдают за 209 тысячами «контактных».

 ✓ У самоизоляции из-за коронавируса 
обнаружились положительные «побоч-
ные эффекты». За весь период ограниче-
ний и в течение нескольких следующих 
месяцев в России не было ни одной 
вспышки острых кишечных инфекций! 
Также снизилась заболеваемость грип-
пом, ОРВИ и корью.

 ✓ В этом году к нам впервые идет грипп, 
который потребовал создания вакцины с 
тремя новыми штаммами. «Замена сразу 
всех штаммов в вакцине это беспреце-
дентный случай»,  - подчеркнула Анна 
Попова. И напомнила, что планируется 
привить от гриппа не менее 60% населе-
ния и не менее 75% людей из групп ри-
ска (пенсионеры, беременные женщины, 
лица с хроническими заболеваниями).

Российская вакцина от коронавируса 
получила международное признание

 ■ БОРЬБА С НАПАСТЬЮ Новости 
о коронавирусе 
и борьбе с ним - 

на kp.ru

В ТЕМУ

Что еще нужно проверить

СТОП-
КАДР
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 - У нас аккреди-
тации! - произнес я с 
гордостью, хотя хоро-
шо помнил, как эта ак-
кредитация мне доста-
лась - после катания в 
автозаке и трех часов 
в РОВД Минска. Но фотограф не 
хотел расставаться с мрачным на-
строением:

- Если не повяжут, то просто от-
кажутся разговаривать. Чиновники к 
прессе у нас относятся пренебрежи-
тельно. Ты из России, просто этого 
не знаешь. И потом, не думай, что 
мы найдем там… - Паша абстрак-
тно пошевелил пальцами, подбирая 
слово. 

Я подсказал:
- Варламовщину! (Термин, рож-

денный снимками фотографа Варла-
мова в российской глубинке, - иди-
отские архитектурные сооружения 
и колоритная разруха. - Авт.)

- Да. Там все вылизано так, что ты 
себе даже не представляешь!

Я уже заметил, что за окнами ма-
шины происходило что-то стран-
ное, парадоксальное: чем дальше 
мы отъезжали от Минска, тем… луч-
ше становились дороги и наряднее, 
пасторальнее пейзаж. Трактор из 
тюков сена символизировал смыч-
ку города и деревни. А сами тюки, 
упакованные в белую пленку, сло-
жены пирамидой и украшены на-
циональным узором. Лес, который 
мы пересекли по шоссе, был… ак-
куратно подстрижен! На горизон-
те появились дома, не уступающие 
своей инопланетностью инноваци-
онному центру «Сколково». Это был 
один из крупнейших логистических 
центров Белоруссии, построенный 
прямо на бывшей военной авиабазе. 
Взлетная полоса утыкалась в шоссе 
строго перпендикулярно, локатор 
месил воздух антенной, над бето-
ном дрожало марево. Говорят, что 
в родовом селе Лукашенко, до ко-
торого оставалось километров де-
сять, у президента Белоруссии есть 
резиденция. Очень удобно - можно 
всегда прилететь к себе в деревню… 
или улететь.

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ КЛОУНАДА
Строго говоря, у Лукашенко есть два 

родовых села, разделенных великой 
рекой Днепр. В акушерском пунк те 
Копыси он родился, а в Александрии 
рос и учился. С придумыванием име-
ни будущему президенту родители 
мучились не сильно. До 2007 года в 
Копысь можно было попасть только 
на лодке или на пароме, и вообще 
местность производила удручающее 
впечатление. Но каждую попытку 
свержения «последнего диктатора 
Европы» белорусской оппозиции 
и Западу нужно было обеспечивать 
информационно. Поэтому в эти две 
несчастные деревни регулярно за-
являлись своры коллег из западных 

и российских (либерального толка) 
изданий и начинали снимать кри-
вые избы, ржавые качели и прочий 
антураж постсоветской действитель-
ности. Искали родню Лукашенко, 
делали ударение на пьющих пер-
сонажах. Журналистов не успевали 
выдворять. Поэтому было принято 
решение сделать их двух сел малые 
городки-пряники. Неказистый дом 
семьи Лукашенко снесли. Родню за-
легендировали. И все стало чинно и 
благопристойно - окурок на землю 
не бросить, совесть замучает. И лиш-
него никто не расскажет.

Мы начали с истоков, со школы. 
Последнего российского жур-
налиста, депортированного из 
Александрии со штампом в 
общегражданском паспорте, 
«сдала завуч» - так он написал 
в своей ругательной статье. И 

мы завуча тут же повстречали. Жен-
щина средних лет отдавала нам от-
рывистые команды из-за школьного 
забора:

- Покиньте территорию! Снимать 
нельзя! Это образовательное учреж-
дение! Покажите разрешение ми-
нобра!

Мы кое-как успокоили завуча, 
объяснив, что хотим лишь посмо-
треть школу, как уважительно ска-
зал Стешин, «где учился Александр 
Григорьевич». Вообще в этой мест-
ности мы с Пашей выступали как 

два коверных клоуна - 
Бим и Бом. Когда нуж-
но было пообщаться с 
потенциальным оппози-
ционером, с ним говорил 
Паша, представляясь со-

трудником «КП» - Минск», ставшей 
у местных революционеров натураль-
ным «светочем правды», хотя ребя-
та всего лишь объективно освеща-
ли события. А с государственниками 
толковал Стешин - «корреспондент 
российской «Комсомолки». И если 
разобраться, в двойственности нашей 
парочки не было ничего смешного - са-
ма Белоруссия расколота и вибрирует, 
это чувствуется.

Через минуту к нам вышел дирек-
тор школы, чем-то неуловимо по-
хожий на учителя из «Доживем до 
понедельника»:

- У нас экспозиция музея прак-
тически собрана, для перевозки на 
 выставку в другой город, - сказал 
нам Александр Бобриков. - Экскур-
сия по музею? Ее водит девушка из 

отдела идеологической работы, это 
вам  надо в Шклов ехать договари-
ваться.

Но тут сработало магическое слово 
«Москва». Александр Иванович жил 
в Москве, поэтому не смог отказать 
земляку и достал связку ключей.

КОГДА СЛИШКОМ ХОРОШО
В школе пахло мытыми краше-

ными полами и гуашью с плакатов. 
Здесь был даже питьевой школьный 
бачок, сделанный по стандартам со-
ветского Минобра и «рекомендован-
ный для учебных заведений». Парта, 
за которой сидел Александр Гри-
горьевич, выделялась пластиковой 
табличкой с именем президента и 
национальным орнаментом. При-
сесть за нее я не решился, и это тоже 

пришлось директору по душе. Мы 
поговорили.

- Авторитет президента вы исполь-
зуете в учебном процессе?

- Конечно. Александр Григорье-
вич педагог по образованию. Луч-
ше не найти примера. И для взрос-
лых, кстати, не только для детей. 
Один факт, что Лукашенко прочел 
все книги в школьной библиотеке, - 
серьезный аргумент.

Я подумал, что общепринятая 
трактовка имиджа Лукашенко - 
«председатель колхоза» в корне оши-
бочна. Нет, он ведет себя с людьми, 
на публичных выступлениях как пе-
дагог в сельской школе. Я поделился 
своей мыслью с директором, он не 
согласился:

- Но Лукашенко же был и ди-
ректором совхоза! Кстати, это был 
большой плюс, мы сохранили свой 
агропром в 90-х годах. Нас раньше 

называли «бульбашами», но те-
перь, извините, у нас развитая 

аграрная отрасль, которую мы 
сами обеспечиваем техникой! 
А колхозники живут в агро-
городках - это города, но в 
сельской местности. Заслу-

женно! И нельзя сказать, что 
мы аграрная страна. Мы элек-

тробусы в Арабские Эмираты по-
ставляем!

С этим сложно было спорить - я 
поездил по Белоруссии, посмотрел.

Тогда я опустил камеру объекти-
вом в пол:

- Все так, но…Александр Иванович, 
а что в Минске-то происходит? Уже 
четвертую неделю!

Учитель тяжело вздохнул:
- Я думаю об этом, все время ду-

маю. Получается, был какой-то мо-
мент, когда мы упустили молодежь.

- «Упустили молодежь» я во время 
развала СССР слышал.

Александр Иванович оживился:
- Вот! Скорее всего, недовольны 

люди, не помнящие 90-е. Просто 
не понимающие, от какой пропа-
сти спас страну Лукашенко. Когда 
зарплата была талонами и жили на 
пенсии стариков. Им кажется, что 
так хорошо и красиво в Белоруссии 
было всегда и само по себе.

Учитель был прав. Для нового по-
коления на площадях, что в Бело-
руссии, что в России, жуткий пери-
од распада СССР - это абстракция, 
страшилка из глубокого детства. Они 
выросли в сытости и даже придума-
ли интернет-мем «Лишь бы не как 
в 90-е!», которым с успехом травят 
тех, кто пытается их предостеречь.

ТРЕСК ФУНДАМЕНТА
Фотограф Паша страдал:
- Нет людей, ну что ты будешь де-

лать!?
Копысь и Александрия были похо-

жи на прекрасные макеты хорошей 
жизни. Не декорации, нет. Декора-
ции делают из горбыля и крашеной 
холстинки, а потом разбирают или 
сжигают. Нет, здесь все было по-
настоящему, добротно и на века. И 
редкие люди посылали нас так же 
добротно.

Все репортажи 
Дмитрия Стешина 
из Белоруссии, 
видео с места -  
на сайте kp.ru
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На парте, за которой 
когда-то учился 

Саша Лукашенко, 
стоит табличка,  

чтобы никто  
не забывал: вот 

тут сидел будущий 
президент.

Специальный

Спецкор 
«КП» 
посетил 
малую 
родину 
президента 
Белоруссии.

Родина Лукашенко - как на картинке,        даже лес подстрижен. 
                                        Но есть и свой       оппозиционерОкончание. 

 Начало < стр. 1.
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Евгений БЕЛЯКОВ

В рекламе ставки по кредитам в бан-
ках падают, а реально - нет. К такому 
выводу пришли в Центробанке. По за-
просу «Комсомолки» там подсчитали, 
как изменились за время пандемии про-
центы по самым массовым, потреби-
тельским, кредитам. Оказалось, что, 
несмотря на беспрецедентное снижение 
ключевой ставки, займы подорожали - 
от 0,04 до 1,2 процентного пункта во 
II квартале этого года. Почему это 
случилось? Можно ли отказаться от 
навязанных услуг? И реально ли снизить 
ставку по кредиту?

ЗАРАБОТАЛИ НА КОМИССИЯХ 
200 МИЛЛИАРДОВ

«Зашел в банк переоформить карту. 
А менеджер мимоходом предложил 
рефинансировать кредит с моих 9,9% 
под 7,7% годовых. Естественно, я 
согласился. А когда стал читать 
бумаги перед подписанием, 
оказалось, что такой про-
цент мне дадут только 
при покупке страхово-
го полиса. Но реальная 
ставка с ним вырастает 
до 11,9%. Слава богу, ни-
чего подписать не успел».

Таких историй много. 
И эта еще хорошо закон-
чилась. Банки стали массово 
хитрить, завлекая клиентов.

Ход прост: в рекламе указывают 
очень низкие ставки, но их можно по-
лучить, только оформив страховку. 
Чаще всего заемщик узнает об этом в 
последний момент - при подписании 
договора.

В прошлом году, по данным ЦБ, 
продажи страховок по кредитам вы-
росли на 22%. А банки заработали 
на этом 200 миллиардов рублей. Это 
комиссионный доход, который они 
получают со страховых компаний. 
Причем средняя комиссия, которую 
получает банк, - 60 - 80% от стоимости 
полиса. И, что самое парадоксальное, 
такие кабальные условия страховщи-
кам... тоже выгодны. Через банки у 
многих продается до 90% продуктов.

ЕСТЬ ПОЛИС, НЕТ ПОЛИСА - 
УСЛОВИЯ ОДИНАКОВЫЕ

Раньше было так. Заемщик не гля-
дя подписывал кредитный договор. А 
если потом выяснялось, что ему навя-
зали еще и страховку, то от нее можно 
было отказаться. В течение 14 дней для 
полисов действует так называемый 
период охлаждения. За эти две недели 

можно написать заявление в банк или 
страховую компанию и отказаться от 
ненужной страховки. Кредитная став-
ка от этого не менялась.

В последний год число таких умни-
ков, знающих свои права, стало расти. 
И банки решили поставить заемщи-
кам шахматную вилку. В договорах 
специально прописали: если клиент 
отказывается от полиса, то ставку по 
кредиту ему увеличат в односторон-
нем порядке - причем сразу на 4 - 5% 
годовых. В итоге и ставка высокая по-
лучается, и финансовой защиты нет. 
По-другому как вымогательством это 
не назовешь. Граждан ставят в такое 
положение, когда так и так придется 
переплачивать.

РИСКИ ПЕРЕКЛАДЫВАЮТ 
НА КЛИЕНТА

Справедливости ради, в самой стра-
ховке нет ничего плохого. Она даже 
полезна.

Ведь если с заемщиком что-то слу-
чится (смерть, инвалидность или по-
теря работы), страховая погасит долг 

перед банком. В противном случае 
обязанность платить по кредиту пе-
рейдет ближайшим родственникам.

- На мой взгляд, наличие страховки 
скорее благо, но очень важно, чтобы 
человек сознательно шел на ее при-
обретение. Понимал, какие риски и 
при каких условиях она покрывает - 
болезнь, несчастный случай, потерю 
работы. И, конечно, это должен быть 
добровольный выбор человека, и у не-
го должна быть возможность отказать-
ся от страховки. Но нужно понимать, 
что в такой ситуации банк обосно-
ванно может увеличить процент по 
кредиту, учитывая риски невозврата 
кредита, - говорит Михаил Мамута, 
руководитель Службы по защите прав 
потребителей и обеспечению доступ-
ности финансовых услуг ЦБ.

И ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ?
Ситуация тупиковая. Казалось 

бы, зачем страховаться, если взял 
в банке всего 50 тысяч? Но бан-
ки научились так строить свои кре-
дитные программы, что заемщику 

ничего не остается, как брать в на-
грузку зачастую ненужный полис. 
И при этом выбирать только из ко-
роткого списка страховых компаний, 
у которых с конкретным банком есть 
договор.

- Путь один - потребителю необхо-
димо дать возможность страховаться 
в любой компании по его выбору. На 
рынке должна быть создана конку-
рентная среда, где участники рынка 
будут бороться за клиентов, а не за-
рабатывать на них, - говорит Евгения 
Лазарева, руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков».

А пока этого не сделано, эксперты 
предлагают использовать преимуще-
ства конкуренции, то есть тщательно 
выбирать банк, в котором брать кре-
дит, и досконально изучать нюансы, 
прописанные в договоре (см. «Советы 
«КП»).

- Такой основательный подход по-
может не совершить ошибки и избе-
жать пусть не всех, но большей части 
нарушений ваших прав, - говорит Ев-
гения Лазарева.

О том, как в России поднялся спрос 
на овощи < стр. 3.

НЭП: наша экономическая полоса

Как не переплатить 
за кредит

❶ Изучите предложения разных 
банков. Подайте заявление в те из них, 
где окажутся наиболее выгодные усло-
вия. Попросите указать, какие ставки 
банк предлагает со страховкой и без.

❷ Внимательно прочитайте до-
говор. Особое внимание обратите на 
полную стоимость кредита (ПСК). Она 
указана в правом верхнем углу первой 
страницы договора и, как правило, вклю-
чает в себя стоимость страховки.

❸ Попробуйте отказаться от стра-
хового полиса. В некоторых банках это 
можно сделать, просто сняв галочку при 
оформлении кредита в онлайн-банке. Ес-
ли ставка не поменялась - значит, брать 
страховку нет смысла.

❹ Если брать кредит без полиса 
невыгодно, попробуйте снизить сто-
имость страховки. Попросите менед-
жера выбрать самый дешевый вариант 
и откажитесь от ненужных вам рисков. 
К примеру, можно оставить страхование 
жизни, но отказаться от страхования 
от потери работы. Главное  - следите, 
чтобы полис был привязан к конкрет-
ному кредитному договору. Тогда при 
досрочном погашении долга можно 
будет вернуть часть заплаченной за 
страховку суммы (закон об этом стал 
действовать с 1 сентября, но только для 
новых кредитных договоров).

❺ Купите полис отдельно - в лю-
бой аккредитованной банком стра-
ховой компании. Такое право заемщи-
ка прописано в седьмой статье закона 
«О потребительском кредите (займе)». 
Это может быть дешевле, потому что 
банковские менеджеры, скорее всего, 
будут предлагать наиболее выгодные 
для них и наименее выгодные для вас 
варианты.

Банк проценты снизит так, 
что мало не покажется!

СОВЕТЫ «КП»

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

В любом уважающем себя банке 
даже на табличках «Касса», «Объект 

находится под охраной и видеонаблю-
дением», «При пожаре звонить 01» в 
конце стоит звездочка, а в самом 

низу имеется сносочка на три-
четыре строчки мелким 

шрифтом... Ка
те
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Нина ЦВЕТКОВА

Экономисты 
объясняют этот 
парадокс эффектом 
отложенного спроса.

После пяти месяцев пандемии 
в стране начался настоящий бум 
дорогого потребления. Магази-
ны электроники отчитываются о 
том, что продажи мобильников 
премиум-класса выросли. И во-
обще мобильников народ берет 
больше, чем когда-либо.

- Российский рынок флаг-
манских смартфонов в 
январе - августе 2020 года 
составил около 1,4 миллиона 
штук и 100 миллиардов рублей. 

В сравнении с тем же перио-
дом прошлого года россияне 
потратили на них на 45% боль-
ше, - сообщили «КП» в Группе 
«М.Видео-Эльдорадо». 

В дилерских автоцентрах за 
лето закончились иномарки, 
на рынках под ноль распрода-
ют подержанные машины, а, по 
данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, продажи новых 
автомобилей в июле выросли 
на 6,8%.

Взрывной рост спроса на-
блюдается и на недвижимость. 
Ажиотаж начался не как поло-

жено - осенью, а сразу после 
снятия ограничительных мер, в 
июне - июле. 

Игорь Николаев, дирек-
тор Института стратеги-
ческого анализа «ФБК», 
объясняет это эффектом от-
ложенного спроса. Мол, те, 
кто мог себе позволить по не-
сколько раз в год ездить за 
границу, во время карантина 
никуда не ездили. По магази-
нам тоже не ходили, особенно 
в конце марта и апреле.

- То, что ежегодно трати-
лось, не было потрачено, - го-

ворит Николаев. - Те же отме-
ненные путешествия - это же 
тысячи и тысячи долларов или 
евро! Есть и второй фактор - 
ослабление рубля. Угроза де-
вальвации существует, и она 
реальна. Однако по итогам II 
квартала доходы населения 
снизились на 8% в сравнении 
с прошлым годом. В целом 
люди стали беднее. Все эти 
дорогие покупки совершает 
небольшой процент нашего 
населения  - те, кого мож-
но назвать состоятельными 
 людьми.

«Обедневшие» россияне за лето раскупили 
дорогие смартфоны, иномарки и квартиры

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ
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Денис КОРСАКОВ

В лоно православия  
актер перешел из ислама.

Гражданин России французский актер 
Жерар Депардье принял православие. 
Таинство крещения состоялось в париж-
ском православном соборе Св. Александра 
Невского.

В построенном в 1861 году соборе когда-
то пел Шаляпин, Пикассо венчался; Турге-
нева, Бунина, Окуджаву в нем отпевали. 
В честь крещения актера собор был убран 
цветами.

Депардье с пылом трижды произнес «От-
рекаюсь от тебя, сатана, и всех дел твоих!», 
прочитал «Символ веры» и был окроплен 
святой водой.

Журналисту издания Valeurs actuelles но-
вообращенный христианин объяснил свое 
решение перейти в православие тем, что ему 
необходимо быть крестным отцом некоей 
девочки. А принять почетное предложение 
он не может до той поры, пока сам не станет 
православным. Кроме того, Депардье объя-
вил, что всегда восторгался канонами право-
славного богослужения, много общался с 
православным духовенством и считает своим 
духовным отцом митрополита Псковского 
и Порховского Тихона (Шевкунова).

Это не первый духовный поиск воспитан-
ного в католической семье актера: в 1970-е 
годы он принял ислам и совершал регуляр-
ные намазы, позднее интересовался буд-
дизмом и индуизмом. Сохраняет симпатии 
к Папам Римским Иоанну Павлу  II и 
Бенедикту XVI, при этом не питая таковых 
к католическим обрядам и богослужениям.

Дмитрий БУРДАНОВ

«КП» изучила 
профессиональную 
биографию Эльмана 
Пашаева, который 
защищал актера в суде.

Приговор Михаилу Ефремову еще не 
оглашен (судья начнет зачитывать 
его 8 сентября), а публика уже увере-
на: артиста посадят. Причем пото-
пил Михаила Олеговича, мол, его же 
адвокат. Эксцентричный Эльман Па-
шаев долго интриговал, обещая прессе 
«сенсацию в суде», и в конце концов 
заявил: за рулем был другой человек. 
Тот, чье имя нельзя называть, - прямо 
как в сказке про Гарри Поттера. Про-
тив методов Пашаева высказывались 
не только дочь Михаила Ефремова и 
его знаменитые друзья, но и профес-
сиональные юристы.

- На самом деле это не адвокат, а 
какой-то плут! - хватался за голову 
друг актера Генрих Падва - адвокат 
и заслуженный юрист России.

А на днях компетенцию Пашае-
ва поставили под сомнение прямо 
на судебном заседании, во всеус-
лышание объявив, что тот отбыл 
срок по уголовной статье «самоу-
правство». «КП» нашла то самое 

дело, а также и другие дела с уча-
стием Эльмана Пашаева, которые 
весьма ярко его характеризуют.

Деньги ВыбиВали КулаКами
Будете смеяться, но условный срок 

Пашаева в 1 год истек за четыре дня 
до ДТП Ефремова, что позволило 
адвокату взяться за дело полностью 
свободным человеком. Как выяс-
нилось, за безликой статьей «самоу-
правство» стоят побои и угрозы. Эль-
ман Пашаев пытался вернуть деньги 
некой дамы, заплатившей за осво-
бождение из-под стражи, закрытие 
уголовного дела против нее и помощь 
в побеге за пределы страны. «Добро-
желатель», получивший деньги, свои 
обязательства не выполнил, и тогда 
женщина обратилась к Пашаеву. А 
тот переусердствовал в выбивании 
финансов.

Из материалов дела:
«Пашаев, действуя на основании 

доверенности от гражданки и пред-
ставляя ее интересы, однако не ставя 
ее в известность относительно своих 
преступных намерений, привлек двух 
неустановленных лиц для совершения 
самовольных действий. Во исполнение 
преступного умысла Пашаев и неуста-
новленные лица применили к потерпев-
шему насилие, а именно: неустанов-

ленное лицо нанесло не менее 2 ударов 
кулаком в область головы и не менее 
2 ударов ногой в область туловища, 
а также совместно с Пашаевым не 
менее 2 ударов кулаками по голове, 
причинив сотрясение головного мозга 
и ушибы мягких тканей лица.

Кроме того, неустановленное лицо 
демонстрировало предмет, похожий 
на нож, высказывая совместно с Па-
шаевым угрозы убийством - зарезать, 
убить, вывезти в лес. Пашаев в это 
время продолжал высказывать тре-
бования признать наличие долга» (в 
сокращении, подробнее - на kp.ru).

Однако, вместо того чтобы вер-
нуть деньги, избитый мужчина 
отправился в полицию. Вынося 
приговор, суд учел, что Пашаев 
впервые привлекался к уголовной 
ответственности, частично признал 
свою вину и возместил материаль-
ный вред потерпевшему. Кроме 
того, он предоставил лестные ха-
рактеристики с места жительства и 
работы, грамоты, награды, указал, 
что является отцом несовершенно-
летнего ребенка и активно участвует 
в общественной жизни. Все это суд 
учел как смягчающие обстоятельства.

В СлеДСтВенный Комитет 
С ПоДушКой

В 2014 году юрист взялся за бра-
коразводный процесс одного из бо-
гатейших людей страны, владельца 
гостиничного бизнеса. Пашаев вы-
ступал от имени супруги, а вот для 
второй половины новость о разводе 
оказалась сюрпризом. Пока семья 
вместе отдыхала в Монако, адвокат 
от имени своей доверительницы под-
готовил дело о расторжении брака и 
разделе имущества. Узнав об этом, 
разъяренный муж вызвал Эльмана 
Пашаева на переговоры, где юри-
ста настойчиво попросили умерить 
его неуместную активность, а потом 

якобы сурово избили.
Тогда же бизнесмен подал 

жалобу в Адвокатскую пала-
ту на «шантаж и давление» 
со стороны Пашаева. По 

словам желавшего сохранить 
брак мужчины, адвокат подбил 

его жену к разводу, так как сам имел 
виды на активы и имущество семьи. 
Кстати, впоследствии дама разорвала 
договор с Эльманом Пашаевым, но 
тот все никак не хотел бросать дело.

В другой раз одиозный адвокат жа-
ловался, что его угрожают убить. А 
так как защиту от государства ему 
не предоставили, Пашаев попросту 
явился в Следственное управление 
с постельными принадлежностями и 
заявил, что будет там жить. Расстелил 
на полу одеяло, положил подушку - 
чтобы изгнать незваного гостя, следо-
вателям пришлось вызвать полицию.

громкое дело

Все подробности с суда 
над ефремовым, видео  

и обсуждение - 
на сайте

«Зарежу, убью, в лес вывезу»:

Адвоката Михаила Ефремова 
судили за шантаж и угрозы
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Защита оскорбленного 
экстрасенса

На сайте Мосгорсуда перечислены дела с участием Эльмана Пашаева. 

Вот лишь некоторые из них.
✓ 2014: адвокат боролся за права должника, просрочившего займ компа-

нии «ТУЛА БОМБОМ ЛТД».
✓ 2015: Пашаев судился с Адвокатской палатой Москвы, лишившей его 

статуса, и требовал выдать новое удостоверение.

✓ 2016 - 2018: с адвокатом долго выяснял отношения его клиент, для 

которого Пашаев обещал добиться условного наказания и выплаты штрафа, 

однако вместо этого гражданин получил реальный срок. Истец настаивал, что 

юрист не выполнил своих обязательств.

✓ 2017: Адвокат защищал интересы финалиста «Битвы экстрасенсов» 

Зираддина Рзаева, которого якобы опорочил сюжет на телевидении. Тогда 

эксперты не нашли в передаче никаких огульных обвинений в мошенничестве 

и шарлатанстве, и суд отказал Рзаеву с Пашаевым.

Эльман 
Пашаев: 

«Раз пошли 
на дело...»

 ■ аминь!

tw
itt

er
.c

om

Актер признался,  
что ему всегда нравились каноны 

православного богослужения.

Жерар 
Депардье 
крестился
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Звезда фильма 
«Доживем 
до понедельника» 
Ирина Печерникова 
тихо умерла в глухой 
деревне за день 
до 75-летия.

Она ушла без мук в своем 
доме в деревне под Ростовом 
Великим.

- Вечером, примерно в 
половине девятого, пошли 
ужинать, - рассказала «КП» 
ее подруга Нина, с которой 
актриса жила последние го-
ды. Ира села за стол - и… все.

Врачи диагностировали 
инфаркт. На следующий 
день Печерниковой ис-
полнилось бы 75. Быстрая 
смерть стала ей наградой - 
углубляясь в биографию ак-
трисы, не устаешь удивлять-
ся тому, сколько испытаний 
выпало одному человеку.

УШЛА ИЗ ПРОФЕССИИ, 
СТАВ НЕНУЖНОЙ

После выхода на экра-
ны фильма Станислава 
Ростоцкого «Доживем до 
понедельника» она про-
снулась знаменитой. Ей 
было тогда всего 23, а ее 
парт нером был самый кра-
сивый актер СССР Вячес-
лав Тихонов, в которого Пе-
черникова была влюблена. 
И уже тогда она получила 
первый звоночек: на пре-
мьеру картины она прийти 
не смогла, потому что лежала 
в больнице с переломанны-
ми ногами. Травму получила 
на съемках в Польше. Спол-
на насладиться всенародной 
славой не получилось.

В начале 1990-х она оста-
вила профессию. Экономи-
ческие перемены не лучшим 
образом отразились на теа-
тре и кино. К тому же умер 
руководитель Малого театра 
Михаил Царев, который к 
Печерниковой относился 
по-отечески. Царев помог ей 
получить квартиру на Твер-
ской, при нем в течение 12 
лет она была примой Малого 
театра. Но после его смерти 
спектакли с ее участием ста-
ли убирать из репертуара, а 
новые роли не давали.

После ухода из профессии 
ее жизнь опустела. Она сда-
вала прекрасную квартиру 
на Тверской, а сама перееха-
ла в съемную - на разницу 
в деньгах и жила. Еще ког-
да Печерникова работала в 
Малом, стали ходить слухи о 
том, что у актрисы проблемы 
с алкоголем. Она объясняла 
эти разговоры интригами за-
вистливых коллег. Но потом 
все же рассказала, что же бы-
ло на самом деле.

СМЕРТЬ МУЖА 
И ТЯЖЕЛАЯ БОЛЕЗНЬ

Печерникова была заму-
жем трижды. Ради первого 
мужа музыканта Збигнева 
Бизоня артистка уехала в 
Польшу, но там ей не уда-

лось стать востребованной 
актрисой. Затем был вто-
рой брак - с актером Бори-
сом Галкиным, который про-
длился шесть лет. Этот союз 
тоже закончился разводом.

В 40 лет ей казалось, что и 
в личной жизни, и в профес-
сии у нее все настолько пло-
хо, что алкоголь стал одним из 
способов защиты от проблем. 
Лечилась в наркологической 
клинике Довженко. Имен-
но там произошла главная 
встреча ее жизни - с актером 
Александром Соловьевым, из-
вестным по роли конокрада 
Красавчика из фильма «Зе-
леный фургон». Он был на 7 
лет ее моложе и тоже боролся 
с алкогольной зависимостью. 
К тому же у него была еще 
давняя юношеская влюблен-
ность в Печерникову. В 1997 
году, после совершеннолетия 
младшего сына Михаила, Со-
ловьев ушел к Печерниковой 
окончательно. Они пожени-
лись и обвенчались. Семейно-
го счастья им было отмерено 
всего три года. Говорят, все 
это время они либо пили, либо 
лечились от алкоголизма.

В каждом интервью актриса 
обязательно рассказывала о 
том, как 24 декабря 1999-го 
вместе с Александром она 
должна была пойти на пре-
мьеру. Но Соловьев пошел 
один и не вернулся. И че-
рез несколько дней тоже… 
Не появился он и на Новый 
год. Печерникова обзванива-
ла морги и больницы - без-
результатно.

Через месяц после исчез-
новения мужа ей позвонили 
из милиции и пригласили в 
морг Склифа на опознание. 

Соловьев умер от черепно-
мозговой травмы, несовме-
стимой с жизнью. То ли его 
избили, то ли это был не-
счастный случай - до исти-
ны добраться не удалось. Три 
недели он пролежал в морге 
никем неопознанный. В день 
его похорон умер отец Пе-
черниковой, после чего она 
попала в клинику неврозов.

После этого актриса отго-
родилась ото всех, почти ни 
с кем не общалась. А через 12 
лет случилась новая беда - у 
нее обнаружили рак гортани. 
Лечилась в Институте Гер-
цена, ей сделали успешную 
операцию. Рядом была род-
ня и подруги, которые ее 
поддерживали. Только бла-
годаря им она тогда и выка-
рабкалась. Но болезнь по-
стоянно о себе напоминала.

«Счастье - это когда 
тебя понимают», - зна-
менитая цитата из «До-
живем до понедельни-
ка». Мир ее отчаянно 
не понимал. Ей хоте-
лось покоя и тишины - 
так появился дом в деревне. 
Это был побег - от боли и 
страданий. 

ПОДРУГА НИНА
- Нет, она не страдала от 

того, что ее забыли, - уверя-
ет Нина, подруга и компа-
ньонка Печерниковой. - Ее 
близкие, слава богу, живы - 
брат, сестра, племянница, 
двоюродные внуки. Ира 
регулярно приезжала в 
Москву. А у нас тут кра-
сота, в саду цветы, есть 
свой огородик, кошка…

Нина появилась в жиз-
ни актрисы как-то сама 
собой:

- Мы знакомы больше 
40 лет, я была ее поклон-
ницей. А стали вместе жить, 
как Саши Соловьева не ста-
ло. Она попросила меня по-
жить с ней, чтобы не быть 
одной. И в результате я ей 
стала почти как сестра. Я на 
5 лет ее моложе.

Все свое имущество Пе-
черникова завещала родной 
сестре. Только роскошной 
квартиры на Тверской давно 
нет - в свое время актриса ее 

продала, купив более скром-
ную на Красных Воротах. 

«Советская Одри Хеп-
берн», как ее называли 
когда-то, ушла, обретя дол-
гожданный покой. Остались 
в прошлом проблемы с ал-
коголем, отступил рак, при-
тупилась боль от потери лю-
бимого. В середине сентября 
она должна была представ-
лять на фестивале «Амурская 
осень» фильм «Земля Эльзы» 
- после долгого перерыва она 
сыграла главную роль в дуэте 
с Вениамином Смеховым, эту 
ее работу начали хвалить еще 
до премьеры. И в этот момент 
судьба нанесла ей последний 
удар.

После прощания тело Пе-
черниковой кремировали. 
Прах захоронят на Вагань-
ковском кладбище - там се-
мейная могила, где погре-
бены родители актрисы и 
третий муж Александр Со-
ловьев.

Утрата

Видео прощания 
с другим актером, 
который ушел в эти дни, - 
Борисом Клюевым, - на сайте
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В фильме «Земля Эльзы» Ирина 
Печерникова и Вениамин Смехов сыграли 
женщину и мужчину, которых угораздило 

влюбиться на старости лет. Эта роль 
могла стать началом триумфального 

возвращения актрисы в большое кино. 
Но премьера пройдет уже без нее.

Одна жизнь и много горя 
«советской Одри Хепберн»
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Одна 
из первых 

ее киноролей 
так и осталась главной 

(кадр из фильма 
«Доживем 

до понедельника»).

ЛУЧШИЕ РОЛИ
✓  «Доживем до понедельника», 1968 (Наталья 

Сергеевна)
✓  «Вариант «Омега», 1975 (Елена Скорина)
✓  «Два капитана», 1976 (Мария Татаринова)
✓  «Земля Эльзы», 2020 (Эльза, по-

следняя киноработа Печернико-
вой, фильм впервые покажут 
на  фестивале «Амурские вол-

ны» в сентябре).

Ирина Печерникова 
два года назад 

на кинофестивале 
«17 мгновений» имени 
Вячеслава Тихонова. 






